



EL INDEPENDIENTE

Toda la corrección deberá ser dirigida al Director de este diario,

don M. S. Casal,

Apartado n.º 391

San José

Política indigna

Los periódicos incondicionalmente hostiles al Gobierno, los opositores rabiosos y los que esperan... ver mejor, ó padecen de enfermedad mental ó por espíritu de sublimada mala fe ocurren al triste mecanismo de irregularizar la vida social.

Ellos, con el objeto de desorientar á unos ú otros, desprestigiar á éste ó aquel hombre, y romper así el equilibrio de la verdadera política, difaman, calumnian, pervierten el criterio del pueblo, exacerban los ánimos y colocan las discusiones en terreno donde materialmente se hace imposible la pacificación moral de que tanto han menester los intereses sociales en la lucha electoral, porque la paz, si señores, puede vivir entre la lucha.

Tenemos entendido que las causas se defienden siempre con razones dignas, y por esto despreciaremos á quienes para ello ocurren al libelo, á la sátira burda, á la risita soez, y á la diatriba infamatoria, que convierten la prensa en áspid que envenena la sociedad y mata la hegemonía de la Nación.

El Independiente será siempre el eco vibrante de la justicia, el heraldo de los intereses del país, el suave timbre de nuestros propios sentimientos, y de manera alguna mandaría que pulverice reputaciones dignas: no busca polémicas, pero las acepta en el bien definido campo de los principios donde toda luz irradia iluminando la conciencia de los pueblos.

Por eso que hoy tengamos que salirle al frente á nuestro colega La Información con motivo de uno de sus sueltos en Información política.

Los hombres de conducta intachable, los hombres verdaderamente virtuosos, constituyen la más noble y duradera de las glorias de un pueblo.— Se derrumban sus instituciones, desaparecen sus monumentos, se sepultan ellos mismos en la nada; pero los seres virtuosos, los patriotas de verdad, los trabajadores infatigables del progreso verdaderamente común, rodean de una aureola de gloria á la tierra en que nacieron.

¿Qué nos queda de la Roma antigua, la señora del mundo? Nos quedan los escritos de Justiniano, las inmortales páginas de Tácito, los brillantes discursos de Cicerón, las dulces armonías de Virgilio. Pero sobre éstos, muy por encima, nos queda el recuerdo de sus ciudadanos virtuosos, que contribuyeron á su esplendor en grado muy superior. Roma no ha muerto.

¿Qué vive de la antigua Grecia? No existen el Partenón y las Academias; sus gigantescos templos y sus colosales edificios cayeron derribados por el soplo del tiempo;

pero sus hombres virtuosos, los patriotas, viven en la memoria de la humanidad y siguen siendo su orgullo, su delicia y su enseñanza. Grecia perdura por ellos!

Costa Rica cuenta con algunos de esos patriotas, hombres verdaderamente virtuosos. Puede la Nación desaparecer estrangulada por enemigos exteriores ó bajo el peso de las iniquidades de unas cuantas docenas de intelectuales que se disputan la presa; pero sobre la ruina de este pueblo vivirá la memoria de los patriotas que han traducido en hechos prácticos lo que otros limitan á la palabra ó la pluma.

¡Esos hombres así, colega, son inatacables, y respetados por todos los bandos. ¿Por qué entonces viene usted tomando hace algún tiempo el nombre de un distinguido ciudadano de Cartago, y hoy haciéndole aparecer como que simpatiza con la candidatura Iglesias por enemistad con el señor Lic. Jiménez? Ese hombre á quien nos referimos ni trabaja por Iglesias, ni menos lo haría por enemistad con nadie; porque sobre las consideraciones personales está la de la patria; porque la voz del patriotismo ahoga en esos hombres la del resentimiento; porque ni la mayor suma de agravios podrían ser parte á desalojar de su alma los sentimientos generosos.

Monólogo politiquero

Vuelvo otra vez con mi cansada lira á machacar en hierro frío.

Pero, hombre ¡qué bárbaro! machacar con una lira, ni que fuera yo Federico Muñoz, el "muso" del Helicón corridabatense.

Pero vamos, dejemos asuntos de forma y entremos en el fondo. No se me negará que lo de hierro frío sí tiene rabo, porque apuesto un "cinco" contra "La Labor" de Víctor y "El Casino" de Zenón á que los héroes de Aquileo, mis queridos "conchos", se van á volver más tapias que José Antonio el ex de la Estadística.

Pero no, siempre había yo combatido á trompada limpia contra los pesimistas y estoy cayendo en la escuela. Ahora recuerdo el caso de la arpa aquella que le calentaba el "mapamundi" á su mocuosuela al són de esta cantilena: "so ajo, como 'volvás' á decir ajo, te majo; so grandísima ajo, eso es una palabra indecorosa, pedazo de ajo."

Malditos sean el pesimismo y todos los acabados en ismo, como ricardismo y rafaélismo, menos optimismo.

Hombre, y eso es otra barbaridad mía, porque por qué he de maldecir á esos señores si ellos no son los malos sino los capitanes Arañas que los han embarcado y que se quedarán en tierra á la hora de la hora.

Yo, hablando aquí en secreto, creo que "La República" ha amainado un tantico porque Ricardo se lo ha exigido, aunque él sea enemigo de exigencias, porque es él la primera de las virtudes cardinales hecha hombre por obra y gracia del banano. Como estarán sintiendo Sancho y Sancha, su mujer, que el banano no hubiera metido ruido hace doce ó trece "políticas", toma, cuando nació Ricardito, para que arrojando la "mamada" y mandando á paseo á la chichigua, le hubiera gritado al yanqui: "aquí estoy yo, follón, malandrina, hi de pi-l roj; aquí estoy yo".

De seguro todos los conchitos le dábamos el voto, y con chichigua y todo lo habríamos encaramado en el sillón viejo de don Juanito Mora.

Pero sigo con mis pesimismo: no, el pueblo esta vez no se va á dejar arrastrar por Ricardo antes de que cante el gallo, Dios libre, ya menté al gallo y ahora van á decirme como á "El Independiente", que yo laboro por "gallo viejo". Yo no laboro ni por bichos masculinos ni por bichos femeninos [los del barquero]; yo, y conmigo "mis conchos", laboraré por el que nos guste más cuando don Trabajo y doña Ley nos digan que ya no hay que tener miedo á don Desorden. Y quién quita que me vaya con Ricardo ahora que "La República" de Carlos María ha dejado de echar ajos y cebollas, rayos y centellas, truenos y relámpagos. ¡Acaso porque sea yo un apéndice de Patetas dejó de tener nervios? Que le pregunten á Nazario á ver si la nariz no tiene nervios.

NARIZ DEL DIABLO.

Día Político

Parece que algunos políticos están temblando por el temor de la exhibición de la candidatura de don Máximo Fernández. En ese caso— dicen, no habría más que apagar y acostarse á dormir.

Cuentan que ayer un civilista de tomo y lomo y un ricardista de tuerca y tornillo, al oír que los partidarios de don Máximo le exigían la exhibición, se pegaron la "turca" del siglo y les decían á los suyos: "Pax vobis, pax vobis, se nos viene el "gordiflón", porque ese "calvo" ha de ser tan ceñido á la ley, vamos, tan bruto, que ha de dar plena libertad electoral, y entonces sí que nos "maximian". Nos jorobaron, cangrejos. "Pax vobis".

Las corridas

de toros

Dice "La Información" de ayer que el señor presbítero doctor Volio aconsejó á las Hijas de María que no asistieran á las lidias de toros en Concepción; y agrega que sus razones tendría para ello.

Quando desee saberlas, colega, provease de unos cuantos billetes, tome trenes y vapores para Inglaterra, país en que impera el calvinismo; para Rusia, nación en que priva la iglesia griega cismática; el Japón, imperio en que domina el budismo; pero no— para qué ir tan lejos?—vaya á los E. E. U. U., república que cobija todas las religiones habidas y por haber, y sabrá entonces la razón por la que detestan las lidias de toros, y no se alarmará por que haya entre nosotros quienes piensen del mismo modo.

Candidatura

Publicamos á continuación la lista de personas por que un número considerable de abogados trabaja para integrar en el año próximo la Junta Directiva del Colegio de Abogados, por un conjunto de miembros honorables del foro, que encabeza, para presidirlo, un veterano de la justicia del país, como juez integerrimo y severo, de los que sujetan sus fallos al control de la conciencia; uno de los pocos para quienes el derecho moderno ha querido—por estas" tierras erigir á los juzgadores en soberanos por su criterio amplio y su prudente arbitrio: el Licenciado Serrano. Los otros son jóvenes. Y la juventud siempre triunfa, porque es nervio, es energía y es revolución. Hé aquí esa lista:

Presidente, Lic. don Benito Serrano; secretario, Lic. Carlos M. Jiménez; prosecretario, Lic. Antonio Vargas; vocales, Lic. Adán Acosta, Lic. Claudio Gonzalez, Lic. Luis Dávila, Lic. Enrique Pinto, Lic. Luis Cruz; fiscal, Lic. Luis Castro Ureña; tesorero, Lic. Tobías Gutiérrez.

Humoradas Dominicales

A modo de pregón

El señor Garro y Villavieja, que nació probablemente en la época de los caballeros andantes y *peleantes*, tal es la blancura que se gasta en la melena, en las patillas y otros lugares circunvecinos, se encuentra por hoy, y se encontrará hasta el día en que los demonios se lo lleven, en la más triste miseria.

Ab, con cuánto placer recuerda los tiempos idos, que se fueron sin decirle ni siquiera adiós. Recuerda los tiempos en que él y su esposa nadaban en oro con bastante maestría; pero la vieja ésta, que era la Chismografía andando y bailando, cerró un día su pico eternamente, con gran regocijo de los vecinos y dejando viudo á su esposo, quien, desde entonces, abandonó los negocios y se dió á llorar como un perro chico.

Y ahora se encuentra el señor Garro y Villavieja tan pobre como el que estos reglones traza, aunque es verdad que él es más rico que yo, pues él no tiene esposa que alimentar y yo, en cambio, poseo una tan comilona que de repente me va á meter un cuchillo para dars: el gusto de hacer un puchero con mis carnes.

El señor Villavieja, tomando en consideración el indescribible estado de pobreza en que se halla, tuvo el buen acuerdo de buscar empleo; pero como es enemigo sistemático y furibundo del Gobierno actual, no le han dado ni una "perrería", es decir, no le han dado ni el oficio de cazar perros.

Vista, pues, la imposibilidad de conseguir ocupación, el pobre hombre estuvo á punto de meterse una sartén en el cogote, suicidio que no llevó á cabo por la razón de que don Garro no tenía por entonces una sartén.

Pero ¡y miren ustedes lo bruto que es don Garro! ayer no más se le ocurrió una idea soberana: vender los muebles y otras cosas que tiene en su casa. Con tal motivo me ha suplicado que le publique la lista de las tonterías que pone á disposición del público. He aquí la lista:

1ª—Un par de zapatos hechos de piel de gato, que fueron de mi difunta esposa y que hoy yacen en un rincón de la cocina. Sólo les falta los tacones.

2ª—Un sillón de respetable edad, el cual lanza sonoras carcajadas cuando alguien se le monta encima.

3ª—Un perro matusalénico pero que tiene el dón de poseer lo menos cuatro millones de pulgas, además de otras extras, como son las sarnas y los preciosos olores que despiden su esbelto talle.

4ª—Un pantalón de mi hijo Antonio, hijo idolatrado que murió con un pichel de aguardiente en la mano derecha.

5ª—Un mondadientes de mi uso particular, aunque es verdad que con él he limpiado los dientes á una criada que los tenía podridos.

6ª—Una silla en que se pueden sentar hasta cuarenta y cinco personas. Advertido que para que se pueda llevar á cabo este milagro es necesario que una persona se sienta cuando la otra haya desocupado el asiento.

7ª—Una olla cuyo único defecto consiste en no tener fondo, pues lo rompió en una pelea doméstica mi difunta esposa [que de Dios goce].

8ª—Y por último, vendo en una peseta el vestido que traigo puesto.

Esta es la lista de las cosas que el señor Garro y Villavieja pone á disposición del público consumidor.

Tal vez les parezca á ustedes muy barato el vestido que pone en venta, pero les advierto que el traje que gasta don Garro sólo se compone de un taparrabo.

CAM.

Quando vibran las campanas

(Al señor don Enrique Echandi.)

Quando vibran las campanas con sonido siempre igual,— cuando escucho de sus lenguas el ruido tintintán,— á mí mente viene entonces el recuerdo de algún sér — que en la tumba yace triste y á la sombra de un ciprés.

Quando suenan las campanas llora el hombre sus pecados—y suspiran las mujeres que perdieron los encantos,— cuando vibran las campanas piensan todos en los tiempos,— en los años tan felices y fugaces que se fueron.

El soldado piensa entonces en su novia tan lejana,— en la niña de ojos negros y en la madre tan amada,— y el canario, tristemente, canta y canta sus cantares —y sollozan esos hijos que perdieron á sus madres.

En el alma de los bardos surge entonces la Tristeza,— esa diosa siempre mustia que les habla, que les cuenta—las desdichas de las aves, las congojas de los hombres— y las rosas agostadas que crecieron en los montes.

CAM

Registro social

El risueño hogar del señor don Manuel Antonio Barrantes y su digna y estimable señora, doña Jovita Alvarado, se ha colmado de alegría. Una preciosísima chiquilla ha venido á meter ruido en el feliz hogar. Para sus amorosos padres nuestras felicitaciones.

—Don Jesús Retana, culto caballero, ha regresado de su corto viaje. Saludamos al cumplido señor Retana.

—Varios amigos del zandungueo y del deporte conducente, han dispuesto darse una bailada hasta reventar en la noche del 24, que es noche de no dormir; las listas son muy grandes y la cuota subidilla. Ya lo saben los "chonetes"; raza que la pasa mal.

—Se encuentra enfermo de cuidado don Luis Leporace. Anteayer sufrió una grave operación que afortunadamente dió magnífico resultado. Que mejore pronto son nuestros deseos.

—También está un poco indispuerto don José María Alfaro, director de la Oficina de Estadística. Ojalá no sea cosa seria su dolencia.

—Procedente de la línea al Atlántico se encuentra en esta ciudad don Joaquín Tinoco.

—Anoche se verificó el enlace del señor don José María Páez con la señorita María Coronado. Dadas las bellísimas prendas que adornan á los contrayentes, podemos augurarles que la Dicha será la fiel compañera de su hogar.

—Ayer tuvimos el gusto de chocarla con don Ricardo Iglesias, quien procedente del "Gilgeral" se encuentra en esta ciudad.

—También se hallan en ésta don Juan y don Cruz Rojas. Se les saludó.

—Un poco restablecido de la terrible enfermedad que puso en riesgo su vida, se encuentra el joven Francisco Garrón. Nos alegramos.

—Se haya enferma de cuidado la señora madre de don Joaquín García Monge.

Ojalá mejore pronto.

Sociedad Nacional de Agricultura

Se pone en conocimiento de las personas que deseen exhibir en la exposición de ganado, que las fórmulas de inscripción se pueden obtener en esta secretaría.

Toda solicitud de inscripción debe enviarse al Secretario de la comisión organizadora, antes del 25 de diciembre próximo.—San José, 25 de noviembre de 1908.— Anastasio Alfaro, Secretario.

Estudiantina y orquesta

Contando con un número de músicos no menor de 20, me pongo á la disposición del público para bailes, paseos, matrimonios, banquetes y cualquier clase de actos. Puedo poner cualquier clase de música que se me encargue y á cualquier hora de la noche.— La agencia estará en la renombrada "Barbería Salón." Entenderse con

VICTOR MALT

# PLATOS DE LATA

## Escenas de los coge-perros

(A la señora Municipalidad)

Refieren que al coge-perros que por las calles transita, levantando gran escándalo y tremenda algarabía, le gusta servir de mona á los chicos y las chicas; ora coge uno del rabo y al aire lo arremolina mientras que el chuchó se encoge, se contorsiona y se estira, en tanto que los chicuelos por el perro le suplican, y el idiota de los canes ¡hijos de tales! les grita y les dirige miradas poniendo faz de Pizucias y en sus dos ojos fulguran cóleras luciferinas, y de esa suerte el tal hombre para verdugo se pinta.

Antler junto al Mercado pasaba una campesina con un perrito muy gordo; con un lacito de cinta en el cuello del *copito*, y el coge-perros la mira y á la moza se dirige, le clava las dos pupilas,

como miradas de Diablo, mitad hambre, mitad ira, y preparando la sogá á la muchacha la endilga. Rodó un canasto de huevos, un rimero de tortillas que llevaba hacia el Mercado para la venta del día, y en lugar de aquel perrillo le arrebató una gallina que se trajo bien lazada en la cuerda maldecida; y la muchacha gritaba: "No se la lleve, *ques* mía, la traigo para venderla; qué va á decir abuelita!" Y le echaba ojos de Diablo el verdugo, canicida, mientras los chicos gritaban y los viejos maldecían, produciendo una alharaca que nunca he visto en mi vida.

Lo mejor es que á ese mozo lo manden con Calsamiglia, ya no á amarrar más perros: á aprender carpintería.

TRIQUITRAQUE

## GACETILLA

### Cómo nos envenenan!

Carástoles, súrtales, árnica, decía ayer preso del más furibundo dolor de estómago un amigo nuestro á quien le vendieron un "fresco" de crema que olía á cabrón y sabía á diablo.

A la flauta gritaba; "muerto soy ne la vía," y se apretaba el chaleco en dirección del órgano afectado.

Cernícalo, le dijo al cantinero, y comenzó á volver los ojos en blanco y á echar espumarajos y lanzar un ronquido que escalofriaba al más hotentote.

Por último se le aflojaron los nervios y hubo que conducirlo en un coche pesetero como entierro de pobre. Ahora hemos sabido que hubo su parte de ficción en el dolor.

### Qué curioso

Una especie de programita, un sereno, trazará la Municipalidad saliente á los ungidos que vienen á integrar la nueva. Qué groñosos! pero ve como todavía se alegran; lo que son los muchachos siempre listos á divertirse á costilla de los otros. Hola! hola! se van y que los sigan. Qué atrevidillos! Miralos...

### Progresamos

Se está ampliando la ciudad por el lado del cementerio, se han hecho doce contratos hasta ahora, comprando fijas para calles; no hay duda que la cosa no permanece "in statu quo".

### Juegos de pelotaris

La Municipalidad aprobó el reglamento para los juegos de pelotaris en el Frontón Bety Jay, donde tendrán lugar esta clase de juegos.

El treinta por ciento de las entradas se dedicará al mantenimiento del Hospicio de huérfanos.

### Por los niños pobres

La fiesta escolar de navidad promete estar espléndida, como siempre ha habido contribución voluntaria para proveerse de los juguetes que se repartirán á los niños en la noche del 24.

Esta fiestecita es una de las más bellas que se conocen, por tratarse de los niños huérfanos y de los pobres, clase de general simpatía.

### Ni que fuera ganado

Causa pena ver á los aprendices de corneta atravesar la ciudad para ir á sus ensayos en los alrededores, seguidos por el jefe que lleva como insignia de su autoridad un látigo que ni de arrear ganado. Sería bueno que si lo necesita verdaderamente para la disciplina—lo que de todos modos es vergonzoso—lo llevara oculto, pues es humillante para los aprendices ver siempre sobre ellos el instrumento de castigo.

### Feria

La que se celebra todos los sábados en la Plaza de Ganado estuvo poco animada; gran parte de los animales fueron retirados por sus dueños, pues no pudieron alcanzar los precios que pretendían.

Se presentó poco ganado y sin embargo no subieron los precios.

### Beneficio

"Ne hay mal que por bien no venga", dice un conocido *frebrár*, y las Fiestas no han de ser la excepción. En efecto, una de sus ventajas es que al aproximarse obligan á limpiarle la cara á muchos casuchones que no huelen la pintura ni el ocre en todo el año, y ahora los dejan como nuevos.

Es notable el número de casas que se están pintando.

### Reparaciones

La línea del tranvía entre el Banco de Costa Rica y la casa de Steinvorh ha sido objeto de serias reparaciones en estos días, pues se encontraba en mal estado por haberse desnivelado en algunos puntos.

### El mercado

Estuvo ayer muy concurrido. Empieza á circular más dinero, pues en este tiempo las gentes de los campos traen á vender sus cosechas y dejan algunos reales en aquel lugar.

### En las tiendas

Se nota también en las tiendas mucho movimiento. A pesar de la crisis las ventas están firmes y los tenderos haciendo su agosto, ó mejor dicho, su diciembre, viendo desocuparse las estanterías más contentos que los maestros en día de pago de giros.

### Por un colón

Usted cree que soy una persona indigna? preguntaba un carretonero á un vendedor de maíz á quien le había transportado un saco al Mercado.

—Oree que soy indigno? digo; y una palidez mortal cubrió el rostro del carretonero.

Yo me hice á un lado, por prudencia sobre todo.

Se me confunde, prosiguió el carretonero; un peso de flete es un precio módico, sumamente módico.

El maicero salió al frente. Yo me retiré todavía más, siempre por prudencia.

La lucha era segura.

Mas un milagro, caso raro, la policía, ¡quién ha de creer que llegará uno en caso apurado!

Pues llegó y cumplió y tuvo su ocurrencia proponiéndole al carretonero que llevara el saco al lugar de donde lo había traído. El otro se vió perdido y no tuvo más remedio que desbuchar el *crisóbal*.

### Suma y Sigue

Por ir hoy un tonto con la boca abierta, otro *idem* que llevaba un baul por media acera,—cosa prohibida—casí se lo clava en la nariz; hubo su intención de reyerta de parte del desnarigado, pero por dicha el del baul era tapia, tapia como biscocho.

## Cuadro de Oro

Señor Manuel Elizondo,

Limón.

Como Ud. lo ha confesado, estubo recibiendo y leyendo el Diario; así es que nos va á hacer el favor de mandarnos ese colón á la mayor brevedad posible.

Le hemos escrito varias veces y no hemos tenido el gusto de recibir contestación; y como pudiera ser que este número del Diario no llegue á sus manos, con esta carta, se la seguiremos mandando diariamente hasta que seamos tan felices que Ud. la reciba.

LA ADMINISTRACIÓN

### Comunicado

## José Alberto Castro Rodríguez

A la edad de 20 años ha merecido el joven José Alberto Castro Rodríguez el título de Pasante en Leyes.

En su examen ha manifestado notable aprovechamiento en todas las materias requeridas por la ley respectiva.

No otra cosa podía esperarse de su amor al estudio, de su notable inteligencia, de sus estudios previos, adquiridos bajo la dirección de su hábil profesor don Roberto Brenes Mesén.

Albricias, joven Castro, por su triunfo en el templo de Minerva, donde se bebe el agua bendita de la ciencia, para buscar luego en el trabajo el sostén para la vida del cuerpo.

I. M. P.

# POR ESOS MUNDOS

### A eso llaman patriotismo

Petersburgo, 11.—Persia está en completa anarquía; los revolucionarios aumentan; las tropas del Gobierno no han sido pagadas y atacan y saquean á los habitantes.

### Entretimientos del cable

Trinidad (Colorado), 11.—Francisco Martínez quería casarse con Maggie García; aquél habitaba con la familia de ésta en un rancho en región aislada, á 80 millas de Trinidad. Como Maggie rechazara á Martínez y la familia echáralo del rancho, éste, enfurecido, mató á cuatro miembros de la familia García y buyó á un monte solitario, cerca de *Las Animas*, llevándose á Maggie; la policía rodeó el monte y entonces el criminal mató de un tiro á Maggie y se suicidó.

### Déjame chupar un poquito más

Washington, 11.—Roosevelt y los Ministros decidieron retirar de Cuba las tropas americanas gradualmente de enero á mayo en vez de hacerlo simultáneamente el 28 de enero.

### Bien por la bolsa de Duxeldorf

Berlín, 11.—Turquía negocia armas con Duxeldorf y adquisición de municiones por dos millones de dólares para la infantería.

### Traslado á Turquía

París, 11.—De Sofía para *Temps*; Bulgaria ha notificado á las potencias su deseo de indemnizar á Turquía en 85 millones de marcos por daños causados á ésta por la independencia búlgara.

### La tirantez las va á volver tiras

Londres, 11.—De Constantinopla para *Chronicle*: Las relaciones austro-turcas otra vez tirantísimas.

### Año nuevo, vida nueva

Berlín, 11.—El Kaiser está sano, pero en absoluto retiro en Postdam donde quiere permanecer alejado de las miradas del público. El monarca desea vida nueva, dando cumplimiento á las promesas hechas á Bulow el 17 de noviembre; ha anulado numerosas invitaciones públicas y privadas, recibe únicamente á los Ministros y ocúpase solamente en estudiar los asuntos de Estado.

### El hombre del día

Santander, 11.—Llegó el vapor *Guadalupe* con Castro sanísimo. El Presidente viene á Europa á arreglar cuestiones internacionales venezolanas; seguirá para Burdeos, donde tomará el ferrocarril para Berlín. Los médicos venezolanos suponen que sufre tumor en los riñones. Castro no cree que el Gobierno francés lo expulse.

### De San Juan

*Devotos que se encomiendan á santos políticos.—Lluvia de rateros.*

Corre de boca en boca el rumor de que el domingo próximo se efectuará una reunión política para formar un club, pero á pesar de mis pesquisas no se sabe á qué "santo" se irán á encomendar los "devotos."

Podemos asegurar que es grave el daño que resulta de anticipar esos trabajos políticos, máxime cuando en estos momentos se trata de la recolección del café y otros trabajos que ocupan la atención de los vecinos.

—Nuestro cura interino, el estimable presbítero don Ildefonso Badiella, se encuentra grave de salud. Dada la magnitud del movimiento de los trabajos parroquiales, el señor Obispo debiera tomar nota y enviarnos otro sacerdote. Hacedmos votos porque el padre Badiella mejore pronto.

—No sabemos si por la afluencia de forasteros que vienen á coger café, ó por qué razón, pero es lo cierto que ha resultado una "lluvia" de rateros: ha habido hijo de vecino á que han dejado apenas con la ropa que carga puesta; á los lavaderos del río han ido á cargar con las ropas mojadas; de noche se oyen escandaladas en los galineros, etc.

JOSEFO,

### ¡Qué bárbaros!

Constantinopla, 9.—Algunos lancheros griegos desembarcan pasajeros del vapor austriaco. El comité del boicoteo hundió las lanchas. La muchedumbre hace una manifestación frente á la embajada italiana en agradecimiento de los discursos en favor de Turquía en la Cámara italiana. Se retardará la apertura del Parlamento.

### Entre hermanos

Teherán, 11.—Los nacionalistas batieron las tropas del Gobierno en Neshed. Nuevos desórdenes en Kerman Talish.

### Aerenthal en el potro

Viena, 11.—Los diarios atacan á Aerenthal; insisten en que es más conveniente el acuerdo austro-turco que la costosa movilización de tropas.

### Costumbre vieja

Belgrado, 11.—Servia envió más de 300,000 francos á Montenegro para armas y vestuarios.

### Un rumor

Tokio, 11.—Rumórase la dimisión del Ministro de la Guerra, Teruchi, por desacuerdo con sus colegas, quienes postergaron las reformas del ejército.

### Agasajos á 300 millones

Santander, 11.—Esposa, hermana y tres médicos acompañan á Castro. El Gobernador cumplimentole en nombre del Gobierno; saludáronle las demás autoridades; no desembarcó y negóse á recibir á tres periodistas franceses que esperaban desde días antes; telegrafió al Rey saludándolo afectuosamente. Prometió detenerse en Santander á su regreso. Los Diplomáticos creen que el viaje de Castro obedece á deseo de arreglar personalmente las dificultades con Francia; suponen que primero tratará con el Gobierno alemán y que según el resultado de las gestiones, conferenciará con Clemenceau y el Gobierno, esperando reanudar las buenas relaciones franco-venezolanas.

### Poca cosa

Constantinopla, 11.—Turquía pide á Austria 50 millones de francos.

### La peste dando la vuelta al mundo

San Petersburgo, 11.—Grandes fraudes descubiertos en la Tesorería imperial. Inmensa cantidad de billetes y cupones retirados de la circulación para ser incinerados, fueron repuestos á la circulación.

### Temporal en Ceuta

Ceuta, 11.—Fuerte lluvia; anegadas casas y calles.

## DE SAN PEDRO DE POAS

La fiesta del 8 de diciembre ha sido celebrada aquí con tanto esplendor como tal vez nunca se ha visto.

Esa fiesta, como todos sabemos, corresponde en su mayor parte á la Sociedad de Hijas de María, la cual está aquí muy bien organizada por nuestro digno y apreciable cura presbítero don Moisés Salas, quien con su incansable celo arregló de modo lujoso la fiesta en que se estrenó una preciosa imagen de la Concepción, la cual fue comprada por las Hijas de María, á iniciativa del presbítero Salas.

La fiesta estuvo verdaderamente espléndida, pues asistieron á ella todas las Hijas de María, las cuales sacaron sobre sus hombros en procesión la linda imagen, que parecía sentirse orgullosa de verse en medio de dos filas de tan lucido cortejo.

Terminada que fue la procesión hizo uso de la palabra el presbítero Salas, y con admirable elocuencia hizo un precioso panegírico con que dejó admirados una vez más á sus oyentes.

Felicitemos, pues, al digno cura y á las Hijas de María por tan lucida fiesta y precioso estreno, y deseamos que el año entrante puedan celebrar con igual solemnidad esa gran fiesta de la Reina de los ángeles, de quien yo también me considero hijo.

CHILLO

### Lotes

Tengo encargo de vender lotes á precios equitativos y en lugares muy distantes del centro. Podrá darme en la oficina de este día y de 6 á 7.

Diario

